
 

口頭質詢

梁安琪議員

關於垃圾分類回收的質詢

現時垃圾回收已經成為世界各國城市管理的重點工作之一。國家主
席習近平就曾於2019年對垃圾分類回收工作作出重要指示，強調實行垃
圾分類關係到居民生活環境、節約使用資源，也是社會文明水平的重要
體現。據此，全國地級及以上城市全面啟動生活垃圾分類工作，到2020
年底46個重點城市基本建成垃圾分類處理系統，並訂立了2025年底前全
國城市將基本建成垃圾分類處理系統的目標。

目前，內地多個城市例如上海、南京均已正式開展強制實施垃圾分
類，並取得良好成效。而鄰近本澳的大灣區內城市如廣州、深圳、珠海
，也全部實現生活垃圾分類全覆蓋，而相關工作包括宣傳及立法也在進
行中。不僅如此，內地在推行垃圾回收政策時還結合了科技手段，如上
海推出垃圾回收互聯網平台及設計了各種教育推廣軟件，進一步鼓勵市
民配合垃圾分類回收工作；而其他粵港澳大灣區城市如惠州、珠海、東
莞等市通過“互聯網+”等模式，推動促進垃圾分類的智慧化管理，取得
一定的效果。顯見全國實現垃圾分類的“強制時代”即將到來。

澳門是中國的一部份，也是粵港澳大灣區的核心城市之一，相較其
他城市在不斷有序地推進垃圾分類工作，本澳無論是垃圾分類工作進度
還是資源垃圾回收量，都遠遠落後其他鄰近城市及全國發展步伐，急需
迎頭趕上為整體城市的可持續健康發展打好基礎。
     對此，本人提出以下質詢：
1.	雖然當局採取了多項措施推廣宣傳垃圾分類工作，但多年來始終進
展有限、成效不顯，請問是何原因？未來有何計劃進一步提升相關宣教
工作？當局會否考慮配合國家政策及澳門發展需要，針對“強制性垃圾
分類”開展公開諮詢凝聚社會共識？
2.	經過近年的不懈努力，智慧城市建設在本澳取得一定成效。但在垃
圾分類回收工作中，則未能得到體現。對此，當局會否考慮參考不同地
區經驗，特別是加強與大灣區成員城市交流合作，尋求垃圾分類回收的
科技化管理方式，打造智慧化垃圾分類回收系統？
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